

Apuntes para un Nobiliario de Guipúzcoa

TRATADO PRIMERO

Casa solar y Palacio de Idiáquez, ARMAS

Toro de gules arrimado a un roble simple en campo de plata.

GENEALOGÍA

LA Casa solar de Idiáquez, antes Idiacayz, se halla sita desde tiempo inmemorial en jurisdicción de la villa de Azcoitia y es la principal de ella después de la Casa de Balda, de Pariente Mayor de Guipúzcoa del bando de Gamboa; tienen sus señores sepultura principal y su capilla en la Iglesia Parroquial de Santa María, de Azcoitia, y actualmente son Patronos de ella por merced real.

Hallábase construída la primitiva torre en otro lugar que la actual, mas debió ser destruída, probablemente, en el incendio de Azcoitia por los oñacinos (año 1446?); y edificada posteriormente a la salida de la villa, fué la nueva construcción rodeada de una fuerte muralla de la que aun quedaban restos el año 1717 y sus puertas y ventanas hechas de hierro macizo; se entraba a ella por una escalera de piedra adosada al muro, característica de casi todas las torres de este país, construídas en la misma época. Parece debió ser causa de la construcción en este segundo lugar, la defensa de la puerta de la villa, pues la muralla formaba parte del portal de aquélla, célebre en la historia de Guipúzcoa por haber sido el lugar donde fué colocado el famoso cartel de desafío de

los Parientes Mayores a las Villas, fijado el sábado postrero de Julio de 1456, por Martín Pérez de Beltrauza (Beltraustiza?) en nombre de los retadores.

NÚMERO I

Martín de Idiacayz es el primer Señor conocido de esta Casa; cuenta de él la tradición que, habiéndose retirado a orar a su casería de Larrañaga, se le apareció la Santísima Virgen y le bendijo a él y a su dilatada sucesión; al hablar de este asunto, el autor desconocido de un antiguo memorial genealógico de esta Casa, añade, que «las felicidades que sobre ella llueven, acreditan tal suceso». Hijos:

1. Estibariz de Idiacayz, muerto sin sucesión.
2. Pedro Martínez de Idiacayz.

NÚMERO II

Pedro Martínez de Idiacayz, Señor de esta Casa, contrajo matrimonio con D.^a María de Zornostarizaga, hija de los señores de la ilustre Casa de su apellido en Azcoitia, conocida hoy bajo el nombre de Portu y vinculada el año 1581 ante Pedro de Ubayar, Escribano de Azcoitia, por D.^a Ana de Recalde y Zornostarizaga, mujer que fué del Pagador General de los Estados de Flandes, D. Martín de Zuazola. Hijos:

1. Martín Pérez de Idiacayz, que sucedió en la Casa.
2. Miguel Pérez de Idiacayz, Vasallo de Sus Altezas, titulo que significaba sostener lanzas o tierras por concesión Real, casó con doña María González de Indaneta, de la Casa de su apellido en jurisdicción de Deva, que trae por armas escudo contracuartelado 1.^o y 4.^o de azul, dos lobos de oro, andantes, 2.^o y 3.^o de plata aguileta gules; era Patronato de esta Casa la Ermita de San Martín, situada enfrente de ella; nacieron de este matrimonio cinco hijas, de las cuales una llamada D.^a Catalina casó con Hernando de Miranda, hijo de los señores de la Casa de Aiztarrí y Señor de la torre de Ugarte, y otras en jurisdicción de Azcoitia, quienes no habiendo tenido hijos, nombraron por sucesora en el Mayorazgo que fundaron a una hija de Juan Martínez de Aiztarrí, con tal de que casara con Juan López de Idiacayz, de todo lo cual se tratará luego largamente.

NÚMERO III

Martín Pérez de Idiacayz, Señor de esta Casa, contrajo matrimonio con D.^a Sancha de Olano, hija del Bachiller Juan Martínez y nieta del otro Bachiller Juan Martínez el viejo, ambos célebres por haber llevado durante mucho tiempo la voz del Concejo de Azcoitia en contra de la tiranía de los Baldas. En un curiosísimo pleito que se encuentra archivado en el Ayuntamiento de la villa de Azcoitia, consta que hacia el año 1472, habiendo encontrado muerto a un tal Peralta, balletero que era de Juan García de Balda, y sospechando éste que el matador se había refugiado en la Casa de Olano, sitió ésta con sus hombres llevando las ballestas armadas e intimó a los Bachilleres le dejaran franca la entrada, a lo que, habiéndose negado éstos, acercóse un saetero y por debajo de la puerta atravesó los dos pies de una saetada al Bachiller joven, y rompiendo a hachazos aquélla entraron en la casa y llevaron presos a todos a la torre de Pedro de Irarraga, aliado de los Baldas; allí estuvieron algunos días hasta que presentándose fiadores fueron puestos en libertad. Poco tiempo después y también so color de justicia, Juan García de Balda, Señor de Balda, y Rodrigo Martínez de Meceta, Señor de Meceta, sacaron una noche de su casa a ambos bachilleres y dejando preso al viejo en la torre de Balda, llevaron al joven camino de Elgoibar con una escolta de setenta hombres; habiéndose parado a cenar en la Casa de Gárate, recibieron aviso del Señor de Olaso de que «despachasen» al dicho Bachiller, para lo cual encargó Juan García a dos de sus lacayos lo llevaran al monte y le diesen muerte, ofreciéndoles en premio seis medios castellanos; mas habiéndose enterado el Bachiller por el huésped de la Casa de Gárate de los propósitos de sus guardianes, empezó a decirles que si le dejaban con vida, antes de una semana les entregaría cien doblas, y habiéndolo participadolo ellos a Rodrigo de Meceta, acordaron con éste pedirle trescientas, repartírselas entre ellos y dejarlo en libertad; logrando así escapar de manos de los gamboinos, gracias a la avaricia de éstos, que en esta ocasión como en muchas otras no pasaron de ser unos vulgarísimos secuestradores y ladrones. Hijos:

1. Pedro de Idiacayz, que sucedió en la Casa.
2. Martín Pérez de Idiacayz, de quien luego se tratará.
3. Juan López de Idiacayz (vease Casa de Lili).

4. D. Domingo de Idiacayz, Obispo de Teche, y más tarde Arzobispo de Brindis en el Reino de Nápoles.

5. Miguel Pérez de Idiacayz, Tesorero mayor de Guipúzcoa, casó con D.^a Juana de Plaza y fueron sus hijos D.^a María Martínez de Idiacayz y Plaza, que casó con Juan Ibáñez de Garagarza y fueron padres de Francisco y Juan Ibáñez de Garagarza; Francisco Pérez de Idiacayz y Plaza, que contrajo matrimonio con D.^a María Ochoa de Arrandolaza, de la ilustre Casa de su apellido en Azcoitia, de la que luego se tratará, y tuvieron a Miguel Pérez de Idiacayz y Arrandolaza, que murió en las Guerras de Italia; D.^a Domenja de Idiacayz y Arrandolaza, casada con Rodrigo de Idoyaga; Bartolomé Pérez de Idiacayz y Arrandolaza, que casó con D.^a María Pérez de Arizarte; D.^a María Miguelez de Idiacayz y Arrandolaza, mujer que fué de Juan Saez de Aramburu, y D.^a Catalina Pérez de Idiacayz, que casó con el licenciado Manchola; D.^a Laurencia de Idiacayz y Plaza, que contrajo matrimonio con Juan López de Recalde, Contador de la Casa de Contratación, Proveedor General de la Armada, Señor de las Casas de Recalde y Bizcargui, de cuya sucesión se tratará en la Casa de Recalde.

6. Pascual de Idiacayz, sin sucesión.

7. Juan Ramos de Idiacayz, sin sucesión.

8. D.^a María de Idiacayz, que casó con Martín Pérez de Beltraustiza.

FERNANDO DEL VALLE

(Continuará.)



Apuntes para un Nobiliario de Guipúzcoa

TRATADO PRIMERO

Casa solar y Palacio de Idiáquez.

(Continuación.)

NÚMERO IV

Pedro de Idiacayz, Señor de esta Casa, distinguióse en la Conquista de Málaga, entrando por esto en el Repartimiento de ella y siendo premiado por los Reyes Católicos con el cargo de Repostero de Cámara, casas y tierras en dicha ciudad, merced por tres vidas de la Alcaldía de Sayaz, de las escribanías mayores del Corregimiento de Guipúzcoa, y a perpetuidad de la prebostada de Deva y del Patronato de San Millán Amassa y otras Iglesias; las Escribanías se perpetuaron más tarde en el Mayorazgo de esta Casa, pero del Patronato no pudo tomar posesión por haber probado el Señor de la Casa de San Millán que no era Real, sino devisero de su Casa y patrimonio.

Contrajo matrimonio con D.^a María de Loydi, hija de Juan Martínez de Loydi, Señor de la Casa de su apellido, en Régil, y de doña Teresa Gómez de Butrón, cuyos descendientes algunos años mas tarde, al fundar el Mayorazgo de Loydi, llamaron a suceder en él, a falta de la sucesión del fundador, al Señor que es o fuere de la Casa solar de Idiacayz. Murió Pedro de Idiacayz en el año de 1507, en la fortaleza de Castelnuovo del Reino de Nápoles, adonde había pasado sirviendo de Repostero Mayor del Rey Católico cuando este fué a

aquel Reino para fiscalizar la gestión del Gran Capitán en aquellos estados. Hijos:

1. Martín Pérez de Idiacayz, que sucedió en la Casa.
2. Pedro de Idiacayz, que sucedió a su padre en el cargo de Repostero de Cámara, y murió sin dejar sucesión.
3. Francisco Pérez de Idiacayz, que casó con D.^a María Velez de Achega, Señora de la Casa de Achega de Pariente Mayor de Guipúzcoa del Bando de Gamboa, de la que luego se tratará.
4. D.^a María de Idiacayz, que casó con D. Pedro de Zuazola, Tesorero General del Emperador Carlos V, Comendador del Hábito de Santiago, Patrono de la iglesia parroquial de Azcoitia, Señor de la Casa solar y Palacio de Floreaga y descendiente de la Casa de Zuazola Gambará.

NÚMERO V

Martín Pérez de Idiacayz, Señor de esta Casa, fué Paje de los Reyes Católicos. Contrajo matrimonio en primeras nupcias con D.^a María Beltrán de Arriarán, de la ilustre Casa de este apellido de Pariente Mayor de Guipúzcoa del bando de Gamboa, y muerta ésta sin dejar sucesión casó segunda vez con D.^a Catalina de Olazábal, natural de San Sebastián, hija segunda de Miguel Ochoa de Olazábal y de D.^a Catalina de Corrao. Hijos:

1. D. Francisco de Idiacayz, que sucedió en la Casa.
2. D.^a Petronila de Idiacayz, que casó con Lope de Idiacayz, hijo de Juan de Idiacayz y de D.^a Catalina de Yurramendi, Señores de la Casa de Idiacayz, en Anoeta; fué este Lope de Idiacayz uno de los Conquistadores del Perú, gran amigo de Alvarado; vuelto a España edificó en Tolosa el Palacio de su apellido, hoy transformado en Casino.

Tuvo también Martín Pérez un hijo natural llamado Domingo, que fué Secretario del Consejo de Órdenes y sirvió a S. M. en otros muchos empleos; casó con D.^a Catalina de Olano, hermana de Juan Martínez de Olano, Señor de la Casa de su apellido y de la de Ipizticu, en Deva, hijos ambos de Juan Martínez de Olano, llamado el viejo, y de D.^a María Velez de Loyola y Oñaz, sobrina de San Ignacio; no tuvieron sucesión y fundaron el Convento de la Compañía de Jesús, en la villa de Azcoitia, con objeto de que hubiera sacerdotes Jesuitas que celebraran en el Santuario de Loyola. El año 1589 (?) tomó posesión

de esta fundación el Padre Pedro de Soria, Rector del Colegio de la villa de Vergara; dicho Colegio de Azcoitia fué de Patronato de la Casa de Idiacayz, por disposición de sus fundadores.

NÚMERO VI

D. Francisco de Idiacayz fué Señor de la Casa de Idiacayz por muerte de su padre, ocurrida el 6 de Enero de 1541. En el año 1579, habiendo recibido aviso de que la Plaza de San Sebastián se hallaba amenazada por los franceses, se puso en marcha hacia ella, donde entró al día siguiente con doce de sus parientes y criados, sosteniéndolos a su costa hasta que hubo desaparecido el peligro, como consta en carta de gracias que con este motivo le escribió el Rey Don Felipe II en el año de 1580. Posteriormente, el año 1582, levantó a su costa y mantuvo doscientos hombres con armas, municiones y víveres, para socorrer a Fuenterrabía, que fué entonces amenazada.

Contrajo primeras nupcias con D.^a María de Balda, su prima, hija segunda de D. Juan de Balda y de D.^a María de Recalde e Idiacayz, Señores de la Casa solar y Palacio de Balda, de Pariente Mayor del Bando de Gamboa; fué hijo único de este enlace D. Martín de Idiacayz y Balda, nacido en Azcoitia el 24 de Septiembre del año 1558; estudió éste en Salamanca en el Colegio de Cuenca, de donde le llevó su tío don Juan de Idiacayz, primer Ministro de Felipe II, de Secretario de Estado del Ministerio Universal de Mar y Tierra en 1587, ocupó este cargo durante catorce años, recibiendo en este período grandes mercedes Reales, entre ellas el Patronato de la iglesia parroquial de Azcoitia, el Hábito de Santiago y la Alcaidía de los Vélez; su tío D. Juan de Zuazola e Idiacayz, Obispo de Astorga, nombróle heredero de sus Casas de Alcega, en Hernani, y Yarza, en Beasain, esta última con el Patronato de su iglesia parroquial; más tarde el Rey Don Felipe III nombróle por Embajador en Venecia, cargo que no aceptó, falleciendo al poco tiempo sin dejar sucesión, cortando la muerte tan brillante carrera.

Contrajo D. Francisco de Idiacayz segundo matrimonio con doña Catalina de Aramburu, natural de la villa de Azcoitia, Señora de la Casa de Arrazubia y sus ferrerías, hija de Nicolás Sáenz de Aramburu y de D.^a María de Arrazubia y Arteaga, de cuyas ascendencias se tratará en las Genealogías de las Casas de Aramburu y Arteaga. Hijos:

1. D. Pedro de Idiacayz, que sigue esta línea.

2. D. Francisco de Idiacayz, Colegial Mayor de Salamanca, Inquisidor y Canónigo de Toledo.

3. El Capitán D. Diego de Idiacayz, muerto en Flandes en el sitio de Ostende, en donde habiéndosele ordenado defendiera un puesto avanzado con cien piqueros, hicieron los holandeses una salida con objeto de conquistar aquella posición desde la que se hacía grave daño a la Plaza, y habiéndolos rechazado, retiráronse aquéllos precipitadamente persiguiéndolos D. Diego hasta las puertas de la ciudad, siendo muerto de una granada que le arrojaron desde la muralla.

4. El Capitán D. Bartolomé Pérez de Idiacayz, muerto en servicio del Rey en las galeras de Nápoles, teniendo treinta escudos de ventaja en cualquier ejército.

5. D. Isaac de Idiacayz, Religioso Carmelita en Pamplona.

6. D. Nicolás de Idiacayz.

7. D.^a Mariana de Idiacayz, Monja Dominica en el Convento de San Sebastián el viejo.

8. D.^a Catalina de Idiacayz, que casó con Martín Pérez de Zabala y Lassao, Señor de las Casas de sus apellidos y de otras muchas de las más ilustres de Guipúzcoa, de las cuales es representante actual doña Blanca de Guirior y Porcel, Marquesa de San Millán.

9. D.^a Francisca de Idiacayz, que casó con D. Juan Bautista de Eleizalde, Caballero del Hábito de Santiago, Señor de la Casa de su apellido en Eibar, hijo de D. Francisco de Eleizalde y D.^a María de Mallea. Fundaron juntos el Convento de Agustinas Recoletas de la Advocación de San Cosme y San Damián, de la villa de Eibar y dejaron larga e ilustre sucesión.

Hijos naturales: 1. D. Domingo Pérez de Idiacayz, Coronel de un Regimiento de Caballería en Flandes, Castellano de Pamplona, fué habido en Catalina de Goicoechea, doncella noble, siendo D. Francisco viudo de su primera mujer; casó con D.^a Magdalena de Camarena y Santa Cruz, hija legítima de Juan López de Camarena y de doña María de San Juan y nieta legítima de Juan López de Camarena y de D.^a María Pérez de Santa Cruz; nacieron de este matrimonio: el Maestro de Campo D. Alonso de Idiáquez, Caballero del Hábito de Santiago, Superintendente de Fábricas y Plantíos de Guipúzcoa y Jefe de los Célebres Corsos de Cantabria, quien tuvo en D.^a Margarita de Gainza, hija legítima de Juan de Gainza y Magdalena de Cigorraga y nieta de Martín López de Gainza, Señor de la Casa de su apellido, en Deva, a

D. Diego de Idiáquez y Gainza, Capitán de Caballos en Flandes, y a D. Cristóbal de Idiáquez y Gainza, también Capitán de Caballos, Superintendente de las Fábricas y Plantíos de Guipúzcoa y Caballero del Hábito de Santiago, de quien fué hijo el Capitán de Infantería D. Manuel de Idiáquez, Poseedor en 1717 del Mayorazgo de esta Rama; y el Maestre de Campo D. Martín de Idiáquez y Camarena, Caballero del Hábito de Santiago, que al frente de uno de los viejos tercios de Infantería Española, se cubrió de gloria en la batalla de Norlingen, cuya victoria le fué atribuida delante de todas las tropas por el malogrado Infante Cardenal D. Fernando, General en Jefe de aquel ejercito y último genio militar de nuestra Casa de Austria.

2. D.^a Catalina de Idiacayz, habida en D.^a Catalina de Azcárate siendo D. Francisco soltero, bautizada en Azcoitia el 6 de Noviembre de 1567; fué siempre considerada en la Casa de Idiáquez como hija legítima, y en ella vivió hasta contraer matrimonio con el Contador Juan Ortiz de Artaza, de quien no dejó sucesión; viuda de éste, contrajo segundas nupcias con el Capitán de Caballos D. Celedón de Aristi, Gobernador de Metepique y Contador Real de Veracruz en Indias, hijo legítimo de Santos de Aristi, Señor de la Casa de su apellido, en Zumarraga; nació de este enlace D.^a Magdalena de Aristi, que casó con D. Francisco de Zarauz y Aldamar, Caballero del Hábito de Santiago, Señor de Zarauz Astigarribia y de otras muchas ilustres Casas de Guipúzcoa, de quien tuvo al Capitán D. Pedro de Zarauz y Aldamar, Caballero del Hábito de Santiago.

FERNANDO DEL VALLE

(Continuará.)

